

EL CORREO

NUM. 11.542.-(AÑO XXXIII)

MADRID.—SÁBADO 28 DE SEPTIEMBRE DE 1912

PRECIO: 5 CENTIMOS

LA HUELGA FERROVIARIA

Los ferroviarios madrileños acuerdan la huelga. Otras secciones en favor del paro.—Los trenes en Cataluña.

Los ferroviarios madrileños se han pronunciado por la huelga.

Tanta decisión muestran en este propósito, que en la reunión que celebraron anoche no vieron con gusto que se demorase el paro por más tiempo, ni siquiera el necesario para verificar la votación que se anunció para esta tarde en la Casa del Pueblo.

Su resolución tiene grande interés, porque puede arrastrar a la huelga a los ferroviarios de todas las líneas nacionales.

La gravedad que van adquiriendo los sucesos empieza a producir cierta nerviosidad en los espíritus, aun en aquellos que parece debieran mostrarse más serenos.

Quizá los ferroviarios se hayan dejado llevar de impaciencias que pudieran serles perjudiciales.

Mas esas mismas precipitaciones revelan la decisión y el entusiasmo con que van al paro. Y este es un hecho que da a la huelga singular importancia, por revelar el espíritu de las masas ferroviarias.

Los obreros vienen conduciéndose con loable serenidad y con una corrección y un sentido de la fuerza que representan verdaderamente plausibles.

Preciso es que todos, en las difíciles circunstancias que se avecinan, muestren la misma cordura y no olviden que no hay nada peor cuando se presentan conflictos de esta clase que dejarse influir por intemperancias.

En la red catalana

En la línea del Norte.—Circulación de trenes.—Gestiones de arreglo.—Las mercancías

Barcelona 28. Durante el día de ayer se hizo en la estación del Norte el servicio de trenes con regularidad, y hasta llegó a salir un tren de mercancías, conduciendo ganado y carbón.

Por la estación de M. Z. A., salieron los mismos trenes que los últimos días.

A las 8'40 llegó el expreso de Francia, que trae 500 viajeros.

Sigue sin admitirse mercancías en la estación del Norte.

Del muelle se han retirado numerosas jaulas, con gallinas muertas de hambre, pues nadie se preocupó de recogerlas ni de echarles de comer.

Se asegura que mañana reanudarán el trabajo los obreros de los talleres del Norte.

Los representantes de las entidades económicas han celebrado esta madrugada una extensa conferencia con el gobernador.

En ella se trató de las medidas que pudieran adoptarse para dar solución al conflicto, con el menor perjuicio posible para ambas partes.

En el Centro ferroviario se ha recibido una carta de un caballero que se ofrece a mantener diez hijos de huelguistas, mientras dure el paro.

Un fondista ha hecho ofrecimiento análogo. Dará de comer a cuatro obreros hasta que se solucione el conflicto.

En algunos cines se exhiben películas de la huelga.

Ha producido en el público excelente efecto el ofrecimiento de Ribalta de conducir los trenes, si fuese necesario, para llevar víveres a Barcelona.

Asegúrase a última hora que Ribalta no está en Barcelona, ignorándose adonde ha ido y qué hace.

Un grupo de obreros ha visitado al gobernador, interesándose por la libertad de los dos detenidos en Monistrol.

Se han dirigido también telegráficamente pidiendo lo mismo al juez de Berga.

Se ha teleografiado a los alcaldes de los pueblos próximos a las líneas ordenándoles que impidan la formación de grupos en los alrededores de las estaciones y cerca de la vía.

Dícese que muchos obreros del Norte se inscriben como socios en el Centro de Madrid a Zaragoza y a Alicante, para evitar los inconvenientes de la notificación individual de la huelga, como se acordó.

El Comité de huelga ha aceptado, conforme a lo propuesto por las entidades económicas, se nombre una comisión que estudie la solución honrosa de la huelga.

En un tren procedente de Port-Bou en que venían algunos soldados a incorporarse al regimiento de Almansa, iban éstos jugando y circulando por los estribos de los coches.

Al llegar al Puente de Badalona diéronse un golpe contra la baranda, resultando heridos un soldado y un cabo, éste último de gravedad.

Los obreros de los talleres de San Andrés reanudarán mañana el trabajo.

En una taberna de la barriada de San Andrés, almorzaban tranquilamente cuatro maquinistas, cuando se presentó un ferroviario huelguista. Este excitó a los primeros, en términos molestos, a que abandonasen el trabajo.

Por toda contestación, un maquinista se levantó y le echó del local, propinándole, al mismo tiempo, varios bofetones.

De la estación de Francia salieron esta mañana trenes para Port-Bou, Madrid, Valencia y Empalme, conduciéndolos ingenieros militares. Iban en ellos bastantes viajeros.

De la estación del Norte salieron tres para San Juan de las Abadesas, Manresa y Zaragoza, también con bastantes pasajeros. En el de Manresa iba personal de la Compañía.

Presentáronse esta mañana en los talleres de San Andrés algunos obreros que holgaron ayer.

En Manresa acudió por la mañana a la estación gran parte del personal.

En Vich siguen los obreros ferroviarios en sus puestos.

Ha manifestado un alto empleado de la Compañía M. Z. A. que no hay nada decidido todavía respecto a si se abonarán o no los jornales por los días que estén parados los huelguistas.

Cerca de Granollers averióse la máquina de un tren que venía de Port-Bou.

La huelga en Gerona.—Movimiento de trenes.—Fábricas que suspenderán el trabajo.

Gerona 28. En igual estado sigue la huelga de ferroviarios.

Unicamente ha llegado hoy el correo, marchando a Port-Bou veinte minutos después.

El tren iba pilotado por un maquinista no asociado.

El resto del personal lo formaban militares.

Iban bastantes viajeros.

En dicho tren ha marchado a Port-Bou, para examinar el estado de la línea, el gobernador civil, Sr. Lacalle, con el teniente coronel de la Guardia civil, señor Morell.

A última hora de la tarde llegó otro tren procedente de Port-Bou.

El expreso no ha llegado aún. Ignóranse las causas.

Los huelguistas, formando un numeroso grupo, han salido a celebrar una jira campestre.

Al centro de Barcelona han llegado algunos asociados con buenas noticias para el resultado que se proponen los huelguistas.

Hoy han presentado los obreros de la línea de Flás a Palamós un oficio avisando para la huelga pasados ocho días.

Se teme que, de continuar la huelga, tenga que suspender el trabajo, por falta de primeras materias, la fábrica de Glover, donde trabajan más de 600 obreros de esta ciudad.

Lo mismo ocurre en otras fábricas de la provincia.

Los ferroviarios de Reus

do el deseo de que marchen de acuerdo todas las Sociedades económicas para resolver con urgencia la situación.

Se ha formado una comisión compuesta del Sr. Paraiso y los demás presidentes de las secciones encargadas de seguir el curso y desarrollo del conflicto, para estudiar y procurar los medios que puedan facilitar una inmediata y satisfactoria solución.

Han telegrafado de Lérida a la estación del Norte que no se admitan mercancías para más allá, por no haber seguridad de que lleguen.

Los ferroviarios del Norte se reúnen mañana para discutir el reglamento.

Se ha ordenado que los soldados de infantería que han sido empleados en Ferrocarriles sean incorporados al batallón de Ferrocarriles.

Los ferroviarios aragoneses reciben adhesiones para secundar el movimiento.

En los Centros ferroviarios hay gran concurrencia.

No decae el entusiasmo en pró de la huelga, a pesar de las promesas que se dicen hacen las Compañías.

El presidente de los ferroviarios de Zaragoza ha dicho que ha recibido un telegrama de Barrio, manifestándole que las Compañías harán concesiones a mediados de Octubre, según lo prometido.

Los aragoneses siguen la misma decidida actitud, dispuestos a no levantar la huelga hasta que las Compañías puntualicen las concesiones.

Mañana esperan una carta del Comité dándoles instrucciones.

En una conferencia telefónica les ha dicho Barrio que el Comité era contrario a la huelga, pero decidido a secundarla con tesón y cordura.

En el Centro ferroviario llueven boletines del personal de la línea, muchos favorables a la huelga.

EN OTROS PUNTOS

En pro de la huelga

Pamplona 28. En el Centro de la Federación de obreros se reunirán mañana los ferroviarios de la sección de Castejón a Alsasua.

Las impresiones predominantes son que, aunque no decididos, favorables a la huelga. Hay gran curiosidad por conocer el resultado de la reunión.

Murcia 28. La Impresión general es la de que los ferroviarios se declararán en huelga dentro del plazo marcado por la ley.

Se ha repartido una hoja convocando a una reunión para mañana en el Centro Obrero.

La Asociación de ferroviarios de Murcia consta de mil asociados.

Logroño 27. Los ferroviarios de la sección de Logroño han celebrado una reunión para acordar la actitud que han de seguir, reinando un espíritu favorable a la huelga.

Todos los trenes llegan con retraso.

Córdoba 27. La sección de los ferroviarios andaluces ha celebrado una reunión para cambiar impresiones respecto a su actitud ante el conflicto actual, acordando permanecer en expectativa, y en caso de no solucionar, ir a la huelga por solidaridad.

Vigo 28. Se ha celebrado asamblea de ferroviarios, acordándose secundar cualquier disposición del Comité Nacional y ofrecer su apoyo a los huelguistas catalanes.

También se ha acordado telegrafiar al Sr. Canalejas protestando contra el envío de barcos y tropas a Barcelona y sustitución de los huelguistas por militares.

Málaga 28. En el Círculo republicano se han reunido los ferroviarios, acordándose solidarizar con los catalanes y telegrafiarlo así a las secciones de los Andaluces.

Esta noche se reúnen de nuevo para ver si se declara o no la huelga.

NOTICIAS OFICIALES

Barcelona 28 (11'25 m.) En la estación M. Z. A., a las 5'40 han salido tren para Port-Bou, por Granollers, con 170 viajeros, y a las 5'50 salió para Madrid, por Reus, con 100 pasajeros; a las 9'5 para Empalme, con cinco viajeros; a las 9'30 correo Valencia, con 40; todos conducidos por ingenieros militares.

De la estación del Norte, a las seis salió tren para San Juan de las Abadesas, con 121 pasajeros; 6'25 otro para Manresa, con 32; a las 7'35 correo de Zaragoza, con 185.

Llegaron: a las 8'50 correo Zaragoza, con 212; a las 9'20 de Manresa, con 253; conducidos por personal de la Compañía.

En los talleres de la estación del Norte, de los obreros que ayer abandonaron el trabajo se han presentado hoy unos 50, y en las operaciones de carga y descarga también han acudido unos diez obreros más.

La circunstancia de haberse desencadenado una fuerte tormenta sobre esta capital a la hora de entrar al trabajo, hace suponer que ha sido la causa de no haber acudido mayor número de obreros, conforme se presumía.

En Manresa han acudido al trabajo la mitad de los operarios y empleados de esta población.

A consecuencia del temporal de aguas, ha habido desprendimientos de tierra en las estaciones de Vilasar y Mataró y en las inmediaciones de las estaciones de Molins del Rey y Arbós.

Carecen de importancia, y dentro de pocas horas estarán reparados.

Barcelona 28 (15'25). A las 10'25 salió tren para Manresa con

37 viajeros, y a las 9 y 35 para Vich, con 31 viajeros; a las 12'15 llegó uno procedente de Manresa, con 182; todos conducidos por personal Compañía.

A las 12'40 salió tren militar para Gerona, con escuadrón regimiento Almansa y ganado, conducido por ingenieros.

Procedente de San Juan de las Abadesas llegó 13'15 mixto, con 198 viajeros, conducido por personal de la Compañía, que no ha encontrado anomalía en la línea.

Desperfectos ocasionados lluvias inmediaciones Molins del Rey y Arbós, reparadas.

Los de Mataró, Vilasar y Premiá, donde han sido mayores, lo estarán esta tarde.

Barcelona 28 (4 las 18). A las 12'55 salió para Manresa tren mercancías.

A las 16'40 para Granollers otro con mercancías.

A las 17'4 salió tren rápido de lujo para San Sebastián con veinticuatro viajeros.

A las 17 salió de San Andrés para San Juan de las Abadesas, tren mercancías, con cinco vagones de carbón.

En Madrid

El mitin de anoche.—Hacia la huelga general

En el teatro Barbieri se celebró anoche, convocada por el Comité Nacional de la Federación de Ferroviarios, Junta general extraordinaria para determinar la actitud que deben seguir los ferroviarios de Madrid ante la huelga planteada por los de la red catalana.

Dió comienzo el acto a las nueve y diez minutos, bajo la presidencia de los compañeros Barrio, Anguiano y Cordoncillo.

El primero dirigió la palabra a la concurrencia, diciendo que la resolución que se adoptase en el acto que se celebraba había de ser importante, y, por consiguiente, debían tenerlo muy en cuenta antes de tomar el acuerdo.

Explicó luego las gestiones realizadas por la comisión de los ferroviarios catalanes y el Comité con el Gobierno.

Unidos todos para el fin común—dijo—prometimos al Gobierno que, mientras se limitara a enviar tropas para la vigilancia y el mantenimiento del orden, atendiendo exclusivamente a la circulación de los correos, y las empresas no convirtieran en «quisirols» a los demás compañeros, los ferroviarios madrileños se abstendrían de intervenir.

En el caso de que las Compañías y el Gobierno—pregunta Barrio—cumplan su palabra no trasladando a Cataluña el personal de otros puntos, ni se obligue al ejército a realizar otros servicios que el de vigilancia, correos y transporte de mercancías, ¿opináis que debe declararse la huelga por solidaridad?

Varias voces: Sí, sí.

Otras: No, no.

El compañero Barrio advierte que se establecen tres turnos en pró y tres en contra.

El compañero Herrero hace a continuación uso de la palabra, diciendo que cree debe declararse desde hoy el paro general.

(En el local se oyen varias voces de ¡fuera fuera!)

Termina afirmando que los ferroviarios madrileños deben adherirse a la huelga de los catalanes, sin hacer distinción de ninguna clase.

El obrero Ramirez se declara enemigo de la huelga, diciendo que a su juicio no debe secundarse, teniendo en cuenta que debe declararse al plantearla han pisoteado los catalanes el último Congreso ferroviario.

Estas últimas palabras provocan un gran tumulto entre el público.

Las masas increpan al orador, y este renuncia a seguir hablando.

Interviene Barrio, esforzándose inútilmente en contener el escándalo, y cuando los ánimos parecen más tranquilos, dice, refiriéndose a las últimas manifestaciones del compañero Ramirez, que ese asunto se ventilará más tarde.

Pregunta si, después de cubiertos los turnos, estima la junta que procede seguir exponiendo opiniones.

La mayoría responde negativamente; pero muchos piden la palabra.

Vosotros—dice luego—podéis votar esta noche; mañana votarán los operarios de las Compañías del Norte, Mediodía, Cáceres y Portugal y Navalcarnero.

Muchos de los reunidos exponen la urgente necesidad de resolver esta misma noche.

Propone Barrio que se haga la votación y realicen el escrutinio aquellos que inspiren a todos más confianza.

Uno de la galería (dirigiéndose a Barrio): Usted, compañero, lo que pretende es dar largas al asunto y que la huelga no llegue a plantearse.

Barrio afirma que las frases que acaba de dirigirse son para él una grave ofensa.

Podrán votar todos los asociados pertenecientes a las Compañías del Mediodía, Norte, Cáceres y Portugal, Navalcarnero y otras.

El escrutinio lo hará una comisión investigadora.

Los que estén conformes—dice el presidente—con la huelga, por la solidaridad con los catalanes, que levanten el brazo.

La inmensa mayoría se manifiesta en favor de la huelga y seguidamente estalla una ovación.

Barrio dice: Ya se ha visto cuál es la voluntad de la mayoría; pero también hay que conocer el número de los que se muestran contrarios a esta determinación.

Levantando el brazo cinco obreros. Muchos se abstienen, no manifestándose ni en un sentido ni en otro.

Por último, Barrio pronuncia un discurso, indicando la necesidad de ser correctos ante el difícil momento que se avecina, pues cumpliendo cada uno con su deber y su conciencia—añade—nadie podrá oponerse a la avalancha arrolladora de la Unión ferroviaria.

(La multitud prorrumpe en vivas al Comité.)

Barrio termina diciendo: Creo que no debe levantarse la sesión sin un grito que sintetice el deseo de todos. ¡Viva la Unión ferroviaria!

El viva es unánimemente contestado. La reunión terminaba a las diez y cuarto de la noche.

A la salida el orden fué completo.

Tan pronto como terminó anoche el mitin de Barbieri, se trasladaron los individuos que forman el Comité Nacional de la Federación de ferroviarios a la Casa del Pueblo con el fin de reunirse.

El Comité cambió impresiones acerca del resultado del mitin y de la votación que habrá de verificarse hoy.

LA VOTACION DE HOY. HACIA LA HUELGA GENERAL

Desde antes de la hora señalada, seis de la tarde, la Casa del Pueblo y sus alrededores se encontraban totalmente ocupados por un gran gentío, todo él perteneciente a la Unión Ferroviaria.

A las seis en punto abrióse la puerta del saloncillo pequeño de la Casa del Pueblo, con el fin de dar comienzo a la votación acordada en la junta celebrada anoche en el teatro Barbieri por los empleados ferroviarios.

El Comité central y los sindicatos de las líneas Norte, Madrid, Zaragoza y Alicante, Navalcarnero y Tajuña se situaron detrás de las urnas en las que habían de emitir el sufragio el personal afecto a las citadas líneas.

A los pocos momentos de haber comenzado la votación, ésta era muy numerosa, particularmente en la correspondiente a la línea de Madrid.

Aun cuando el resultado de la votación no se sabrá hasta después de las doce de la noche, podemos anticipar que en su totalidad opinan que debe irse a la huelga, a juzgar por el gran entusiasmo que reinaba entre los votantes, los cuales no se recataban de exteriorizar su pensamiento, que era el de solidaridad a los compañeros de la línea catalana, es decir, la huelga.

De provincias se han recibido varios telegramas abogando por la huelga general. En Ciudad Real se ha votado la huelga por más de 100 votos de mayoría.

El 1.º de Octubre los ferroviarios celebrarán en el teatro Barbieri una asamblea con el fin de dar cuenta del resultado total de las votaciones que han de celebrarse en toda España y antes de la fecha indicada.

Las Aduanas y la huelga

Por el ministro de Hacienda se han dado las órdenes oportunas a fin de facilitar el despacho por mar en la Aduana de Barcelona de las mercancías que se consignaban a Port-Bou, con el objeto de que el tráfico no se paralice y perjudique con motivo de la huelga ferroviaria.

Se ha ordenado la habilitación de muelles y despachos y ayer mismo salió para Barcelona el suficiente número de empleados necesarios para prestar el expreso servicio.

Una conferencia.—En los talleres del Norte

Esta mañana se reunieron con el director general de Obras públicas los directores de las Compañías ferroviarias y los jefes de las divisiones, con objeto de cambiar impresiones acerca de los medios y recursos con que cuentan las Compañías para asegurar la circulación de los trenes correos en el caso de que se declarase la huelga general.

Según han manifestado en el ministerio de Fomento, en los talleres de la estación del Norte, de los obreros que ayer abandonaron el trabajo se han presentado hoy unos 50, y en las operaciones de carga y descarga también han acudido unos diez obreros más.

DE MARRUECOS

Proclamación de Muley Yusef.—Llegada del residente

Tánger 27. En la región de Haha ha sido proclamado Muley Yusef, merced al apoyo del caud Anflus.

El Hiba sigue en Tarudant, diciéndose que se ha rebelado contra él el Tiznit.

El día 30 se espera al residente general Lyautey en Marraqués.

La Infanta doña María Teresa

Las Palmas 28. El fallecimiento de la Infanta María Teresa ha causado aquí general sentimiento...

Málaga 28. El Ayuntamiento ha levantado la sesión que celebraba ayer en señal de duelo por la muerte de la Infanta doña María Teresa.

Jerez 28. El Ayuntamiento ha acordado, por unanimidad, levantar la sesión en señal de duelo por el fallecimiento de la Infanta doña María Teresa.

Linares 28. Celebró sesión este Ayuntamiento, y a propuesta del alcalde se levantó la misma en señal de duelo por el fallecimiento de la Infanta doña María Teresa.

San Sebastián 28. El Club Náutico ha recibido un telegrama del Infante D. Fernando agradeciendo el que dicha colectividad le dirigió dándole el pésame por el fallecimiento de doña María Teresa.

Organizado por la Junta de señoras del Roperío de Santa Victoria se celebrará el lunes en la parroquia de Santa María solemne funeral en sufragio del alma de Su Alteza.

Esta mañana se celebraron también funerales por la Infanta en la iglesia del Buen Pastor, organizados por los aristócratas madrileños que aún veranean aquí.

La concurrencia fué muy numerosa y distinguida.

Pamplona 28.

El Ayuntamiento ha acordado que conste en acta el sentimiento de Pamplona y de la corporación por el fallecimiento de la Infanta María Teresa, y enviar Mensajes de pésame al Rey, a la Reina doña María Cristina, al Infante D. Fernando y al Gobierno.

CEUTA

Ejercicios de la escuadra inglesa. La Pascua judía. Mohamed Messari. El «Almirante Lobo». Lluvias.

Ceuta 28.

La escuadra inglesa está realizando ejercicios de artillería gruesa entre Punta Almira y Cabo Negro.

El almirante Barkeley, a bordo del crucero «Good Hope», dirige las maniobras, recorriendo la línea de fuego para apreciar los disparos.

La trepidación de los cañones ingleses han causado desperfectos en los cristales de algunas casas.

La comunidad israelita ha empezado a celebrar la Pascua llamada Sukkoth o La Cabaña.

Durará ocho días, y en ellos permanecerán cerrados los comercios.

Ha fallecido de una congestión cerebral Mohamed Messari, que ha prestado valiosos servicios a España, por los cuales fué condecorado.

El transporte «Almirante Lobo» ha zarpado con rumbo a Larache, remolcando una barcaza destinada a la compañía de mar allí destacada.

A consecuencia de las lluvias de estos días se hace difícil pasar por el camino de Tetuán.

MOTIN CONTRA UN RECAUDADOR

(TELEGRAMA OFICIAL)

Zaragoza 27 (3:30 t.)

El jefe de línea de la Guardia civil de Daroca me participa que en Codos se ha amotinado el vecindario protestando contra el recaudador de tributos y la pareja de la benemérita que le auxilia.

Para dicho punto salió inmediatamente

fuerza de los puestos de Daroca y Maluenda, que suman nueve individuos.

Las fiestas de Cádiz

San Sebastián 28.

Las banderas del regimiento de Sicilia y del 5.º mixto de Ingenieros saldrán probablemente mañana para Cádiz, al objeto de figurar en las fiestas del Centenario, como condecoradas con la corbata de San Fernando.

Compañías de los respectivos cuerpos rendirán honores en la estación.

LA GACETA DE HOY

Guerra.—Real decreto disponiendo cese en el cargo de inspector general de las Comisiones liquidadoras del Ejército el general de división D. Antero Rubín y Homent.

—Otro concediendo la gran cruz de la real y militar orden de San Hermenegildo al general de brigada D. Domingo Arráiz de Conde y Ugarte.

—Otro autorizando el arriendo por el Estado, durante un año, con destino al cuarto Establecimiento de Remonta, de las fincas denominadas Llanos de las Huelgas y Matanzas, enclavadas en el término municipal de Jabalquinto (Jaén).

—Reales órdenes disponiendo se devuelvan a los interesados las 1.500 pesetas que depositaron para redimirse del servicio militar activo.

Instrucción pública.—Real decreto disponiendo que los servicios de Administración referentes a fundaciones benéfico-docentes sean ejercidos en lo sucesivo por este ministerio, con arreglo a las disposiciones del presente decreto.

—Otro sobre reorganización de las Escuelas de Veterinaria.

—Otro aprobando el reglamento para el gobierno y régimen de las Escuelas de Veterinaria.

—Otro sobre peritajes que, según el artículo 5.º del real decreto de 16 de Diciembre de 1910, pueden cursarse en las Escuelas Industriales que se mencionan.

—Otro disponiendo que los alumnos en prácticas de la Escuela de Estudios Superiores del Magisterio disfruten de una beca de 100 pesetas mensuales.

—Otro declarando jubilado a D. Ramón González y García, jefe de segunda clase del Cuerpo de Ingenieros Geógrafos.

—Otro nombrando, en ascenso de escala, jefe de segunda clase del Cuerpo de Ingenieros Geógrafos, con la categoría de jefe de Administración civil de cuarta clase, a D. Alfredo Calvo y Ubeda.

Fomento.—Real orden reformando el artículo 32 del reglamento general para la organización y régimen de las Juntas de Obras de puertos.

—Otro nombrando, en ascenso de escala, ayudante mayor de Obras públicas, con la categoría de jefe de Administración civil de cuarta clase, a D. José Cánovas Martínez.

—Otro concediendo la gran cruz de la Orden civil del Mérito Agrícola a D. Víctor Cruz Manso de Zúñiga y Earle.

EL ALCALDE DE CHINCHÓN

Ha sido suspendido por el gobernador civil, en virtud de expediente, el alcalde del cercano pueblo de Chinchón.

Dicha suspensión obedece a haberse celebrado en el citado pueblo una capea, contraviniendo con ello la real orden que prohíbe la celebración de las capeas.

SUCESOS

Grave equivocación. Agapito García de la Torre, de sesenta y tres años de edad, y habitante en la calle del Calvario, núm. 13, sintióse esta mañana algo indispuesto. Su esposa, para remediarle en su enfermedad, le persuadió para que tomase una purga, y equivocándose de frasco, le dio lejía en lugar del purgante, ocasionándole con tal lamentable equivocación una grave intoxicación, de la que fué curado en la Casa de Socorro del distrito del Hospicio.

El Juzgado de guardia intervino en el suceso tomando declaración al intoxicado y a su esposa.

Caído del tren.—José Inasi, que viajaba en el tren correo núm. 2, cayóse desde el departamento en que iba a la vía, causándose la fractura de la clavícula izquierda.

El hecho tuvo lugar en el kilómetro 53, cercano a la estación de El Escorial.

Fué asistido en el gabinete médico de la estación de dicho punto.

Accidente del trabajo.—Un hombre muerto.—Esta tarde ocurrió un grave accidente en las obras del teatro de la Zarzuela.

Nicolás Carpintero Mendoza, de cincuenta y tres años de edad y de oficio carpintero, que se encontraba trabajando en las obras del citado teatro, tuvo la desgracia de que le cayera una tabla en la cabeza, causándole la muerte a consecuencia del fuerte golpe sufrido.

El Juzgado de guardia ordenó el levantamiento del cadáver y su traslado al Depósito judicial.

VIDA TEATRAL

Latina.—Con las funciones anunciadas para mañana, domingo, termina sus compromisos la actual empresa. El lunes, martes y miércoles próximos no habrá funciones para dar lugar a la formación de la nueva compañía, que habrá de actuar desde el jueves, continuando al frente de ella el popular primer actor Pepe Ontiveros.

En dicho día se verificará el estreno de la revista titulada «El triunfo de Gedeón».

Hasta ahora han sido contratados por la nueva empresa el notable primer actor señor Ruiz-París, el barítono Sr. Roldán, los actores cómicos Sres. Benavides e Hidalgo, la excelente característica Encarnación Alonso y el reputado maestro Sr. Bretón.

CONGRESO SOCIALISTA

TERCERA SESIÓN

Bajo la presidencia del Sr. García Quejido, dió comienzo anoche, a las diez, la tercera sesión del Congreso Socialista.

El Sr. Luna dió lectura a la ponencia sobre la conducta de los elegidos para cargos de elección popular.

En ella se aplaude la labor del Sr. Iglesias como diputado a Cortes, y se pide que un teniente de alcalde de Santander renuncie su cargo.

El Sr. Perezagua manifestó que el castigo que se propone a ese teniente de alcalde debe ampliarse a los otros dos concejales socialistas que hay en Santander.

El Sr. García Quejido defiende la ponencia, y dice que lo que procede, a su juicio, es que el teniente de alcalde renuncie una vara que no le dió el partido.

El Sr. Perezagua rectificó, defendiendo la conducta del compañero Macario Rivero, que es el teniente de alcalde aludido, y que se limitó a obedecer órdenes, equivocadas, de la Conjunción.

Los Sres. García Cortés, Quejido, Prieto y Perezagua hicieron breves manifestaciones, y se puso a votación la enmienda del Sr. Perezagua que propone el apercibimiento a los tres concejales, y fué desechada en votación ordinaria.

Fué puesto a discusión el tercer punto de la orden del día, que dice así: «Conducta de los vocales del partido en el Instituto de Reformas Sociales».

El Sr. Mora dió lectura a un trabajo reseñando la labor de los mencionados vocales, justificando la retirada de éstos.

El Sr. Perezagua combató esa retirada. Rectificó el Sr. Mora, y el Sr. Nuñez Arenas manifestó que, a su juicio, lo que debió hacerse fué publicar una Memoria reseñando toda la labor de los vocales y los móviles que impulsaron su retirada del Instituto.

El Sr. Largo Caballero explicó que los atropellos que de todos los derechos de ciudadanía hizo el Gobierno del Sr. Canalejas fué la causa que determinó la actitud que observaron los vocales.

Rectificaron los Sres. Perezagua, Mora y Caballero, y el Sr. Quejido resumió el debate, pidiendo al Congreso que aprobase explícitamente la conducta de los vocales, dejando a la discreción de éstos el volver o no al Instituto.

Puesta a votación la conducta de los mencionados vocales, fué aprobada.

Sin discusión fueron aprobados los puntos cuarto y quinto de la orden del día, que dicen así: «Conducta de la delegación del partido al Congreso Internacional de Copenhague». «Conducta de los delegados al Comité Socialista Internacional».

Se nombró a los Sres. Fabra, Menéndez, Vigil, Lorite, Solís, Verdes Montenegro y Madrid para formar la comisión encargada

de visitar a los presos a causa de la ley de Jurisdicciones.

Se nombró secretario para la próxima sesión al Sr. Rivas, levantándose acto seguido la sesión.

CUARTA SESIÓN

En la sesión de esta mañana, que presidió García Quejido, se puso a debate el tema «Transformación de «El Socialista» en periódico diario», aprobándose la ponencia en la cual se determina que «El Socialista» se publicará diariamente desde 1.º de Enero de 1913, recayendo en el Congreso el nombramiento de director.

Después se aprueba sobre la propuesta de la agrupación de Bilbao, de que sólo podrán representar al partido en el Congreso internacional los individuos elegidos por sufragio, agregándose que las representaciones se hagan por propuestas de las Federaciones al Comité.

Se pone a debate el siguiente dictamen: «(Ningún afiliado que ejerza la profesión de periodista podrá escribir con el carácter de director de una publicación burguesa o de redactor político de la misma. El contravenir este acuerdo será considerado como falta grave, que dará lugar a la expulsión del partido.»

Al dictamen se presentan varios votos particulares, entre ellos uno que dice que sólo podrán estar imposibilitados los directores, pero no los redactores.

Sin recabar votación sobre el voto particular, se levanta la sesión para reanudarla esta noche.

TEATRO CÓMICO

Por fallecimiento de la madre de la primera actriz de este teatro, señorita Loreto Prado, se suspenden las funciones anunciadas para hoy sábado.

Mañana domingo, se pondrán en escena las obras siguientes: Por la tarde: a las cinco, sencilla, «Las bandoleras», un acto; a las seis, doble, «El hongo de Pérez», tres actos.

Por la noche: a las nueve y media, sencilla, «El alcalde interino», un acto, y a las diez y tres cuartos, doble, «El hongo de Pérez», tres actos.

El aplaudidísimo melodrama en dos actos «El machacante», estrenado recientemente, por su extraordinario éxito, volverá a ponerse en escena en cuanto la señorita Prado vuelva a tomar parte en la representación.

ACCIDENTES MINEROS

Muertos y heridos

Huelva 27. Ingeniero jefe de Minas a director general de Agricultura: «Cumpliendo órdenes de V. I., pongo en conocimiento que nueve mañana mina «Segunda Siles», en Calañas, propiedad Piratas Huelva, ocurrido desprendimiento en la comunicación de un pozo de bajada de relleno en la extremidad Oeste de la octava faja del tercer nivel.

Este accidente no compromete otros trabajos mina, ni entrada y salida personal, pero ocasionado algunas víctimas; no sábase número.

Personal técnico obrero trabaja activamente salvar obreros sepultados.

Salgo lugar catástrofe, desde donde continuare telegrafando.»

Huelva 27.

Amplió telegrama anterior. Van extraídos tres obreros: uno, levé, y dos, graves.

Se trabaja activamente construyendo fortificaciones con madera que permitan avanzar sin gran peligro en el salvamento de los demás, que supónese sean siete u ocho.

Continuare telegrafando.»

Huelva 28.

Las últimas noticias recibidas acerca del hundimiento de la mina Perrunal, dice que al hundirse el piso de la mina sepultó a doce obreros, de los cuales sólo han sido extraídos tres en estado gravísimo; los restantes se cree que han perecido, trabajándose por extraerlos.

El gobernador ha enviado al ingeniero jefe

de Minas para que abra una información sobre lo ocurrido. También ha marchado a dicho punto el teniente fiscal.

Linares 28.

En el pozo Santo Tomás, de la mina «Cañada», un desprendimiento de tierras alcanzó a tres obreros.

Uno de ellos, llamado Francisco Rodríguez, quedó envuelto entre peñascos y resultó con lesiones tan graves, que falleció poco después de ingresar en el hospital. Deja viuda y tres hijos. Otro obrero, Manuel Estéve, tiene heridas graves en la cabeza, brazos y espalda, y Juan Muñoz, herido de menos gravedad, pasó a curarse a su domicilio.

NOTICIAS

El Ayuntamiento se ha posesionado ya de la tercera y última casa de la calle de San Dámaso, que constituirían el llamado «tapón del Rastro», y para el mes próximo habrán desaparecido aquellas casas ruinosas, que tanto afecaban aquella zona y entorpecían el tránsito público.

Nuestro querido amigo el redactor de «El Liberal», D. Víctor Ruiz Albeniz, ha tenido la desgracia de que su única hija, preciosa niña de dos años, falleciera ayer, víctima de larga dolencia.

Enviámos al Sr. Albeniz y su distinguida familia la expresión de nuestro más sincero pésame.

A partir del martes 1.º de Octubre, las horas de visita en el Museo de Arte Moderno serán de diez de la mañana a cuatro, los días laborables, y de diez a una los festivos, a excepción de los lunes, que la entrada será sólo de una a cuatro de la tarde.

Han quedado establecidas las comunicaciones y servicio por cable entre Cádiz y Canarias, que estaban interrumpidas, cursándose ya el servicio con toda normalidad.

El director de primera enseñanza, señor Altamira, ha marchado a los Estados Unidos para asistir a la inauguración de la Universidad Ricci en Houston (Texas), donde el Sr. Altamira dará una conferencia en castellano.

En el año próximo irá el Sr. Altamira a Santa Fé (República Argentina), donde explicará un breve curso de carácter didáctico.

DOÑA EMILIA MEDERO

La pertinaz dolencia que venía padeciendo doña Emilia Medero, madre de la notable artista señorita Loreto Prado, ha tenido fatal desenlace en la mañana de hoy.

En los Círculos de literatos y artistas ha causado la noticia general sentimiento, por los afectos que merecía la finada y el cariño que se tiene a su hija, para la que constituye un enorme duelo, pues entre sus muchas y buenas cualidades, tiene Loreto: la de ser amatísima de su familia.

Descansen en paz la infortunada señora, y reciban Loreto Prado y su hermana la expresión de nuestro sincero pésame.

Funerales en San Francisco el Grande

Esta mañana celebráronse en la iglesia de San Francisco el Grande los funerales por el alma de D. Justo Sierra, ministro que fué de la Legación de Méjico.

A dicho acto asistieron el ministro y el subsecretario de Estado, D. Emilio Heredia, jefe del Protocolo, con todo el personal del referido ministerio.

Presidía el personal de la Legación, entre los que figuraban los hijos del finado, el encargado de Negocios de Méjico, D. Amado Nervio.

Al acto asistieron el cuerpo diplomático con todo el personal, y los jefes y personal de sus misiones, de los que, como enviados extraordinarios de las Repúblicas americanas, representarán a sus Gobiernos en las fiestas del centenario de las Cortes de Cádiz.

—Ahora—dijo ella para sí,—es menester que olvide, y olvidará.

CAPITULO XXII

El encuentro

El mismo día que el barón había sido arrestado en Jaulnay delante de la vizcondesa, partió ésta con Pompeyo para ir a reunirse con la señora princesa, que se hallaba a la vista de Coutras.

El primer cuidado del digno escudero, fué tratar de probar a su señora que si el bando de Cauviñac no había exigido ningún rescate, ni cometido violencia alguna con la hermosa viajera, debía atribuirse esta felicidad a su aspecto imponente y a su experiencia de la guerra. Verdad es que la vizcondesa, menos fácil de persuadir que creyera Pompeyo, le hizo observar que había desaparecido y no se le había vuelto a ver hasta después de una hora lo menos; pero Pompeyo le dijo que durante aquella hora había estado oculto en un corredor, en el cual, con la ayuda de una escalera, había preparado a la vizcondesa una fuga segura; sólo que había sido necesario hacer frente a dos soldados desentrenados que le disputaban la posesión de aquella escalera, la que había hecho él con el indómito valor que tenía acreditado.

Esta conversación llevó naturalmente a Pompeyo a hacer el elogio de los soldados de su tiempo, ferros contra el enemigo, como lo habían probado en el sitio de Montalban y en la batalla de Courbi, pero políticos y afables para con sus compatriotas, cualidades que, preciso era

La guerra de las mujeres

POR

ALEJANDRO DUMAS

La memoria de sus agravios cruzó por la imaginación del barón, que conociendo en el acto el nuevo beneficio de aquella fiel amiga, quedó agobiado bajo el peso de los remordimientos y la gratitud.

—¡Ah!—dijo por último,—vos me habéis salvado, cuando me perdía como un insensato: vos velabais sobre mí; sois mi ángel tutelar.

—No me llaméis vuestro angel, porque soy un diablo—repuso Nanon,—sólo que no aparezo sino en los buenos momentos: confesado.

—Tenéis razón, querida amiga; porque a la verdad, creo que me salváis del patíbulo.

—También lo creo. Vaya, barón, ¿cómo estábais, siendo tan perspicaz, tan fino, para dejarnos engañar por esas princesas remilgadas?

El barón se abochornó en extremo; pero Nanon se había propuesto no echar de ver nada de su turbación.

—No lo sé—dijo él.—A la verdad, yo mismo no lo comprendo.

—¡Oh, son muy astutas! ¡Señores, señores, queréis hacer la guerra a las mujeres! ¡qué es lo que me han contado? Os han mostrado en vez de la joven princesa una doncella de honor, una camarera, un muñeco... ¿qué se yo?

El barón sentía tocar la fiebre con sus trémulos dedos y su cerebro trastornado.

—He creído ver a la princesa,—contestó,—yo no la conocía.

—¿Y quién era?

—Una dama de honor, según creo.

—¡Ah! pobre chico. La culpa tiene el traidor de Mazarino. ¡Qué diablitos! Cuando se encarga a cualquiera persona una misión tan importante y difícil como esa, se le da un retrato. Si hubiérais tenido o visto al menos un retrato de la princesa, ciertamente la hubiérais conocido. Pero no hablemos de eso. ¿Sabéis que ese pícaro de Mazarino quería echaros a los sapos, so pretexto de que habíais sido traidor al rey?

—Ya lo creí así.

—Pero yo he dicho: Hagámosle echar a las Nanones. ¡He obrado bien? Decid.

Por muy preocupado que el barón estuviese con la idea de la señora de Cambes, aunque llevase su retrato sobre el corazón, no pudo resistir a esta exquisita bondad, a aquella alma que centelleaba en los más lindos ojos del mundo. Bajó, pues, la cabeza, y apoyó sus labios en la mano delicada que se le tendía.

—¿Y habéis venido aquí a esperarme?

—Yo iba a encontraros en París para traeros aquí. Os llevaba vuestro despacho, porque esta ausencia se me hacía demasiado larga, y a solas con el señor de Epernon, me aburría, porque el peso de sus negocios gravitaba todo entero sobre mi vida monótona. Supé vuestro percalca. A propósito, me olvidaba deciros que sois mi hermano, ¿lo sabéis?

—Creí adivinarlo al leer vuestra carta.

—Sin duda nos habían vendido. La carta que os había escrito cayó en malas manos. El duque llegó furioso: yo le dije que érais mi hermano, pobre Canolles; de suerte que ahora estamos protegidos por la unión más legítima. ¡Eal, ya estáis poco menos que casado, mi pobre amigo.

Canolles se dejó arrastrar por el indecible atractivo de aquella mujer. Después de haber besado sus blancas manos, besó sus negros ojos... La sombra de la vizcondesa debió escaparse cubriéndose lúgubramente la cabeza.

—Desde entonces—continuó Nanon,—todo lo he previsto, todo lo he evitado; he hecho del señor de Epernon vuestro protector, o mejor dicho, vuestro amigo, y he aplacado la cólera de Mazarino. Por último, he escogido por retiro a San Jorge; porque bien lo sabéis, caro amigo, todavía quieren apedrearne. No queda en el mundo nadie que me ame un poquito más que vos, mi querido Canolles. Vaya, decidme que me amáis.

Y la seductora sirena, echando ambos brazos al cuello de Canolles, fijó su ardiente mirada en los ojos del joven, como para buscar su pensamiento en lo más profundo de su corazón.

El barón sintió en aquel corazón que trataba de leer Nanon, que no podía continuar insensible a tantos sacrificios. Un presentimiento oculto le decía que había en Nanon algo más que amor, la generosidad; y que no sólo le amaba, sino que le perdonaba también.

El barón hizo un movimiento de cabeza, que respondía a la demanda Nanon, porque no se había atrevido a decirle de

palabra que le amaba, aunque todos sus recuerdos concurrían en su favor en el fondo de su pecho.

—He elegido la isla de San Jorge—continuó ella,—para poner en salvo mi dinero, mis pedrerías y mi persona; ¿qué otro hombre que el que me ama, me he dicho, puede salvar mi vida? ¿Quién sino mi dueño puede conservar mis tesoros? Sí, querido amigo, todo está en vuestras manos, mi existencia, mis riquezas; velaréis cuidadosamente por todo. ¿Seréis buen amigo y guardia fiel?

En este momento resonó una trompeta en la plaza de armas, y vino a vibrar en el corazón de Canolles. Tenía delante de sí el amor más elocuente que jamás ha existido, y a cien pasos de allí la guerra amenazadora, la guerra que inflama y embriaga.

—¡Oh, sí, Nanón!—exclamó.—Vuestra persona y vuestros bienes están seguros a mi lado; y os juró que moriré por salvaros del menor peligro.

—¡Gracias, mi noble caballero! estoy bien convencida de vuestro valor y de vuestra generosidad. ¡Ay de mí!—añadió sonriendo.—¿Quisiera estar tan segura de vuestro amor!

—¡Oh!—murmuró el barón,—vivid segura...

—Bien, bien—dijo Nanón,—obras son amores. El amor no se prueba con juramentos; y por lo que hagáis, caballero, juzgaré de vuestro amor.

Y pasando alrededor del cuello de Canolles los brazos más lindos del mundo, inclinó su cabeza sobre el pecho palpitante del joven.

